



CIRCULAR SOCIETY *FORUM*

22. & 23. September 2022

WILLKOMMEN / WELCOME

WILLKOMMEN zum zweiten digitalen **CIRCULAR SOCIETY FORUM**

Wie auch im vergangenen Jahr, richtet sich das **FORUM 2022** an alle, die am Konzept der „Circular Society“ und einer sozial-ökologischen Transformation der Gesellschaft nach den Prinzipien der Zirkularität interessiert sind – sei es als Praktiker*in, Entscheidungsträger*in, Forscher*in oder Bürger*in. Das **CIRCULAR SOCIETY FORUM** möchte allen Interessierten einen fach- und sektorübergreifenden Rahmen bieten, um Forschungsergebnisse, Praxiserfahrungen, künstlerisch-kreative Arbeiten sowie Projektbeispiele zu teilen und in Diskussionen rund um das Thema einzutreten.

Am 22. und 23.9.2022 widmen wir uns vier verschiedenen Schwerpunktthemen: **Circular Society, Citizens & Communities, Open Source & Open Design, Kollaborative Wertschöpfung, Circular Literacy**. Diese entsprechen den Themenschwerpunkten des Projekts „Roadmap to a Circular Society – Ein Co-Design Projekt zur inhaltlichen und organisatorischen Weiterentwicklung der Circular Society“, welches die *Hans Sauer Stiftung* und die *BTU Cottbus*, mit Unterstützung der *DBU (Deutsche Bundesstiftung Umwelt)* und in Kollaboration mit ca. 40 Expert*innen, aktuell erarbeiten und in dessen Kontext das diesjährige Forum stattfindet.

WELCOME to the 2nd digital **CIRCULAR SOCIETY FORUM**

Just like last year, the **FORUM 2022** is open to everyone interested in the concept of the “Circular Society” and a socio-ecological transformation of society according to the principles of circularity – be it as a practitioner, decision-maker, researcher or citizen. The **CIRCULAR SOCIETY FORUM** offers an interdisciplinary and intersectoral platform to share research results, practical experiences, artistic and creative works as well as project examples. With the help of a platform and different formats we want to foster discussions around the topics.

On 22. and 23.9.2022 the Forum will focus on four different subtopics of Circular Society: **Citizens & Communities, Open Source & Open Design, Collaborative Value Creation, Circular Literacy**. These correspond to the main topics of the project “Roadmap to a Circular Society – A co-design project for the further development of the Circular Society in terms of content and organization.” This road mapping project is currently being developed and moderated by the *Hans Sauer Foundation* and the *BTU Cottbus*, with the support of the *DBU (Deutsche Bundesstiftung Umwelt)* and in collaboration with about 40 experts. The forum takes place in the context of this road mapping process.

WILLKOMMEN / WELCOME

Am Donnerstag Nachmittag, den 22.09.2022, findet zu dieser Roadmap Circular Society eine Veranstaltung statt, in der wir Einblicke in die aktuellen Arbeitsstände der Arbeitsgruppen gewähren und zur Mitarbeit einladen!

**ALLE INTERESSIERTEN SIND HERZLICH
EINGELADEN!**

Das Forum möchte auch zur Vernetzung außerhalb der Veranstaltungen beitragen. Dazu nutzen wir auch in diesem Jahr das Konferenztool **MIGHTY NETWORKS**, über welches man sich ab sofort auf www.circularsociety.de anmelden kann. Sollten Sie bereits einen Account haben, können Sie diesen wieder benutzen.

Über die Plattform erhält man alle Einwahl-Links zur Teilnahme an den Veranstaltungen sowie Zugang zu Literatur, Aufzeichnungen und Foren. Außerdem können Sie sich über die Plattform mit andere Teilnehmer*innen sowie den Veranstalter*innen austauschen und vernetzen. Für Videokonferenzen nutzen wir Zoom, kostenlos und ohne Download nutzbar. Weiterführende Anleitungen und Hinweise finden Sie auf der Plattform.

Wir freuen uns auf Ihre Teilnahme!
Für Fragen und Anregungen zum Programm wenden Sie sich bitte an info@circularsociety.de.

On Thursday afternoon, 22.09.2022, we will have a panel on the Circular Society Roadmap, where you will be invited to participate and we will provide an insight into the current status of the working groups!

**ALL INTERESTED PARTIES ARE CORDIALLY
INVITED!**

The Forum would also like to contribute to networking outside of the events. For this purpose, we continue to use the conference tool **MIGHTY NETWORKS**, through which you can register now at www.circularsociety.de. If you already have an account, you can use it again.

Through the platform you get all dial-in links to attend the events as well as access to literature, recordings and discussions. You can also use the platform to exchange ideas and network with other participants as well as the organizers. For video conferencing we use Zoom, free of charge and there is no download needed. You will find further instructions and tips on the platform.

We look forward to your participation!

For questions and suggestions about the program, please contact info@circularsociety.de.

PROGRAMM / SCHEDULE

DONNERSTAG / THURSDAY, 22.09.2022

Vorträge/Lectures

ZIRKULÄRE GEMEINSCHAFTEN: PRAKTIKEN UND RÄUME DER ZIRKULARITÄT (DE)

Wasteland, **Ruth Schlögl & Nathalie Heger** / Frankfurt University of Applied Sciences

Über Materialreisen, Bauteiljägerinnen & Matchmaking im Bauwesen, **Katharina Wittke** / Bauhaus Universität Weimar

Another Provision, **Hanna Baumann & Johann Arens** / University College London

Collect | Connect Community Hub, **Eric Treske**

Workshops

CO-DESIGNING CIRCULAR SOCIETY NARRATIVES FOR THE FOOD SECTOR (EN)

Anran Luo & Diana Aye / Helmholtz Centre for Environmental Research

Please register in advance by sending an email to info@circularsociety.de.

9.00 – 10.30

11.00 – 12.30

OPEN DESIGN & OPEN SOURCE (DE)

Treegrid: Offene Alltagsprodukte aus wiederverwendbaren Standardteilen, **Lars Zimmermann** / mifactory

Open Hardware & Mitgestaltung (tbd.), **Maximilian Voigt** / Open Knowledge Foundation Deutschland

EXERCISING CHANGE (DE)

11.00 – 11.30 Uhr: Recup, **Elisabeth Wohlfahrt** / Recup (tbd.)

11.30 – 12.30 Uhr: Exercising Change, **Meret Ernst, Marion Fink, Angela Grosso Ciponte, Mara Rodriguez, Evelyne Roth, Markus Schwander** / Fachhochschule Nordwestschweiz – Hochschule für Gestaltung und Kunst

Diese Session umfasst einen Input und einen Workshop.

Bitte im Vorraus eine Anmeldung per Mail an info@circularsociety.de schicken.

BREAK – LECTURE

12.45 – 13.30 Uhr: Brownbag Keynote:
THE CIRCULAR ECONOMY WILL NOT ALONE PHASE OUT THE LINEAR ECONOMY (EN),
Hervé Corvellec / Lund University & **Alison Stowell** / University of Lancaster

14.00 – 15.45

CIRCULAR ECOSYSTEMS (DE)

14.00 - 14.45 Uhr: Circular Crashtest KMU, **Christine Braun** / Bundesverband Nachhaltige Wirtschaft & **Dr. Katharina Reuter** / Geschäftsführerin Bundesverband Nachhaltige Wirtschaft & **Stephanie Mackenbrock** / Project Manager Circular Economy bei ORTOVOX & **Sebastian Daus** / Co-Founder und Geschäftsführer von FixFirst

14.45 - 15.45 Uhr: Suffizienzorientierte Circular Ecosystems in der Mode- und Fashionindustrie, **Laura Beyeler** / BTU Cottbus-Senftenberg & **Florian Hofmann** / BTU Cottbus-Senftenberg

*Diese Session umfasst ein Expert*innengespräch und einen Workshop.*

THE NEXT BIG THING WILL BE A LOT OF SMALL THINGS (EN)

Bas Raijmakers, Dorota Gazy & Katy Bernard / STBY - design research agency for meaningful change

16.00 – 18.00

ROADMAP TO A CIRCULAR SOCIETY (DE)

Status Quo / BTU Cottbus-Senftenberg & Hans Sauer Stiftung

AG1: Circular Citizens & Communities, **Melanie Jaeger-Erben** / AG – Leitung

AG2: Open Source & Open Design, **Ralph Boch & Adrian Schlegel** / AG – Leitung

AG3: Kollaborative Wertschöpfung, **Florian Hofmann** / AG – Leitung

AG4: Circular Literacy, **Nadja Hempel & Barbara Lersch** / AG – Leitung

Diese Session umfasst Einblicke in das Projekt und einen Workshop.

FREITAG / FRIDAY, 23.09.2022

Vorträge/Lectures

KUNST, KLEIDUNG UND KOMMUNEN - CIRCULAR LITERACY IN DER PRAXIS (DE)

Information Literacy als Wegbereiter für einen nachhaltigen Bekleidungskonsum, **Mandy Töppel & Kristina Fajga** / autark, berlin

Kunst aus Flussmüll als Denkanstoß gegen unseren aktuellen Plastikkonsum, **Sabine Zimmermann** / Clean River Project e.V.

RE-BUILD-OWL: Kommunen auf dem Weg zu neuen Routinen, **Lisa Pusch und Gerald Knauf** / RE-BUILD-OWL

Workshops

CIRCULAR CIRCUITS – WAYS TO REDUCE E-WASTE (EN)

Magdolna Molnár / Universität Regensburg

„TRANSITIONS TO CIRCULAR SOCIETIES: THE ROLE OF ACTORS, EXPERIMENTS AND SPECULATIVE DESIGN“ (EN)

Re:Construct – Understand Societal Aspects of the Transition to Circularity, **Ilaha Abasli** / Erasmus University Rotterdam

Experimenting with Circularity in Product Development, **Shalini Shahoo** / Bechtle AG

Speculative Design as a Practice to enable Circular Futures, **Sebastian Planck** / Strascheg Center for Entrepreneurship & **Nina Höhne** / UnternehmerTUM

CIRCULAR SOCIETY TOOLKIT 3.0: EIN SPIELERISCHES KARTENSET FÜR CIRCULAR LITERACY & IDEATION (DE)

Conor Trawinski & Saskia Steyrer / Hans Sauer Stiftung

12.45 – 13.45: Brownbag Panel:
CIRCULAR SOCIETY GOES GLOBAL – INTERNATIONAL PERSPECTIVES ON CIRCULARITY (EN),
Referenten / Organisationen (tbd)

■ = Events held in English

Alle Veranstaltungen finden über [Zoom](#) statt. Viele unserer interaktiven Workshops verwenden [Miro](#) als digitales Programm für Partizipation und Kollaboration. Wir empfehlen daher, sich vor Workshopbeginn mit dem Tool bekannt zu machen, z.B. durch Tutorials und ein Testboard auf unserer Mighty Networks Seite zum Forum.

All events take place in [Zoom](#). Many of the workshops use [Miro](#) as a digital tool for participation and collaboration. We recommend that you familiarise yourself with the tool before taking part in these workshops. You can access tutorials and a test board on the forum's Mighty Networks page.

9.00 – 10.30 // PROJEKTVORTRAG 01**ZIRKULÄRE GEMEINSCHAFTEN: PRAKTIKEN
UND RÄUME DER ZIRKULARITÄT (DE)**

Wasteland, **Ruth Schlögl & Nathalie Heger** / Frankfurt University of Applied Sciences

Über Materialreisen, Bauteiljägerinnen & Match-making im Bauwesen, **Katharina Wittke** / Bauhaus Universität Weimar

Another Provision, **Hanna Baumann & Johann Arens** / University College London

Collect | Connect Community Hub, **Eric Treske** / intrestik – Cities of Things Foundation – Springtime Design

Abstract: Kooperation, Gemeinschaftlichkeit und Teilhabe sind zentrale Elemente einer Circular Society. Gemeinschaftliches und inklusives Handeln braucht soziale Räume, in denen zirkuläre Praktiken, wie Teilen, Tauschen, Upcyclen, Co-Produzieren etc. stattfinden können. die Session stellt Projekte und Räume vor, in denen Circular Society schon jetzt gemeinschaftlich praktiziert wird.

9.00 – 10.30 // WORKSHOP 01**CO-DESIGNING CIRCULAR SOCIETY NARRATIVES FOR THE FOOD SECTOR (EN)**

Anran Luo & Diana Ayeh / Helmholtz Centre for Environmental Research

Please register in advance by sending an email to info@circularsociety.de.

Abstract: Research on the French Law Against Food Waste has shown that this ban institutionalised narratives about food waste that prioritised profit over social equity. How would a narrative focused on ‚circular society‘ be different? By engaging with backcasting methods, participants will 1) take on different roles in a community to first envision the food sector in a future circular society, and 2)

co-design narrative(s) that promote everyday practices leading to such a future. Through this exercise, participants will gain insights into key differences between the circular economy and circular society and engage and exchange on ideas, practices and visions to shape new narratives for a circular society.

11.00 – 12.30 // PROJEKTVORTRAG 02**OPEN DESIGN & OPEN SOURCE (DE)**

Treegrid: Offene Alltagsprodukte aus wiederverwendbaren Standardteilen, **Lars Zimmermann** / mifactori

Open Hardware & Mitgestaltung (tbd.), **Maximilian Voigt** / Open Knowledge Foundation Deutschland

Abstract: Zwei Projekte zeigen auf, wie unsere Dinge, die wir im Alltag nutzen, von ihrer Produktion und Weiternutzung neu gedacht werden können. Was sind die Voraussetzungen um das möglich zu machen? Welche systemischen Strukturen sind dafür nötig und wie sehen Baupläne von Dingen aus, die zirkulär gedacht werden? Was gibt es schon heute und was können wir von bestehenden adaptieren und modifizieren?

11.00 – 12.30 // WORKSHOP 02**EXERCISING CHANGE (DE)**

11.00 - 12.30 Uhr: Recap, **Elisabeth Wohlfahrt** / Recap (tbd)

11.30 - 12.30 Uhr: Exercising Change, **Meret Ernst, Marion Fink, Angela Grosso Ciponte, Mara Rodriguez, Evelyne Roth, Markus Schwander** / Fachhochschule Nordwestschweiz – Hochschule für Gestaltung und Kunst

Bitte im Vorraus eine Anmeldung per Mail schicken an info@circularsociety.de.

Abstract: Der Workshop „Exercising change“ basiert auf der Erarbeitung des Forschungsprojektes

«Verändern üben», das u.a. folgende Fragen untersucht: Wie können Unternehmen nachhaltig zirkulär agieren, wenn die Gesamtwirtschaft (noch) nicht diesem Modell folgt? Was lässt sich unternehmensseitig in dieser Transformationsphase, die von Unsicherheit und Nicht-Wissen-Wie geprägt ist, verbessern? Ziel des Workshops ist es, aus interdisziplinärer Perspektive die eigene zirkuläre Praxis zu reflektieren, Methoden zu erweitern sowie Vernetzung mit Fokus Zirkularität zu pflegen.

12.45 - 13.30 // BREAK LECTURE

**THE CIRCULAR ECONOMY WILL NOT ALONE
PHASE OUT THE LINEAR ECONOMY (EN)**

Hervé Corvellec / Lund University & **Alison Stowell** / University of Lancaster

Abstract: The popularity of the circular economy as a policy and managerial concept is based on a non-explicit assumption that circularity has an innovative capacity able to phase out the linear economy and thereby put an end to the unsustainable resource uses and environmental impacts of linearity, decouple growth from the consumption of material resources, and keep the economy within planet's boundaries. This presentation explains why such an assumption is flawed and why a transition to a circular society will require an active phasing out of current linear economic practices.

14.00 - 15.30 // PROJEKTVORTRAG 03

CIRCULAR ECOSYSTEMS - DIALOG & WORKSHOP (DE)

14.00 - 14.45 Uhr: Circular Crashtest KMU, **Christine Braun** / Bundesverband Nachhaltige Wirtschaft, **Dr. Katharina Reuter** / Geschäftsführerin Bundesverband Nachhaltige Wirtschaft, **Stephanie Mackenbrock** / Project Manager Circular Economy bei ORTOVOX & **Sebastian Daus** / Co-Founder und

Geschäftsführer von FixFirst

Abstract: Der Dialog „Circular Crashtest KMU“ mit Expert*innen des Bundesverbandes Nachhaltige Wirtschaft, von ORTOVOX und FixFirst beleuchtet das Potenzial wirtschaftlicher Akteure als aktive Mitgestalter*innen einer Circular Society. Für die aktive Gestaltung einer Circular Society ist ein grundlegendes Umdenken angesagt: #WERTSchaften für und mit Mensch und Umwelt.

14.45 - 15.45 Uhr: Suffizienzorientierte Circular Ecosystems in der Modeindustrie, **Laura Beyeler** / BTU Cottbus-Senftenberg & **Florian Hofmann** / BTU Cottbus-Senftenberg

Abstract: Der Workshop „Suffizienzorientierte Circular Ecosystems“ zeichnet Zukunftsszenarien, wie sich die Modeindustrie in einer Welt multipler Gesellschaftskrisen entwickeln könnte. Klimawandel, geopolitische Konflikte oder Eruptionen weltweiter Wertschöpfungsketten werden bzw. sind bereits Auslöser großer Umwälzungsprozesse, die die Modeindustrie zukünftig stark verändern werden. Wie können resiliente und krisenfeste Circular Ecosystems gestaltet werden, die nach den Prinzipien der Circular Society aufgebaut sind? Der Workshop möchte das WAS und WIE von regionaler Wertschöpfung in der Modeindustrie neu denken.

14.00 - 15.30 // WORKSHOP 03

THE NEXT BIG THING WILL BE A LOT OF SMALL THINGS (EN)

Bas Raijmakers, Dorota Gazy & Katy Bernard / STBY - design research agency for meaningful change

Abstract: STBYs' research shows that designers can only make a difference if they collaborate with citizens and other drivers of change, and make sure their approaches are inclusive. This workshop aims to share how opportunities for design can be

created based on insights from global and local research with teams in Brazil, India, Japan, Kenya, Mexico and The Netherlands.

We focus on both practical ideas and social imagination. How can designers share their creativity and experimentation skills with others to envision hopeful futures and make practical steps towards Circular Societies?“ The next big thing will be a lot of small things*“ is our motto.

16.00 – 18.00 // PROJEKTVORTRAG 04
ROADMAP TO A CIRCULAR SOCIETY (DE)

Status Quo: BTU Cottbus-Senftenberg & Hans Sauer Stiftung

AG1: Circular Citizens & Communities, **Melanie Jaeger-Erben** / AG-Leitung

AG2: Open Source & Open Design, **Ralph Boch & Adrian Schlegel** / AG-Leitung

AG3: Kollaborative Wertschöpfung, **Florian Hofmann** / AG-Leitung

AG4: Circular Literacy, **Nadja Hempel & Barbara Lersch** / AG-Leitung

Diese Session umfasst Einblicke in das Projekt und einen Workshop.

Abstract: Das transdisziplinäre Projekt „Roadmap to a Circular Society – Ein Co-Design-Projekts zur inhaltlichen und organisatorischen Weiterentwicklung der Circular Society“ stellt sich und erste Zwischenergebnisse aus den Arbeitsgruppen vor. Im Anschluss sind alle Interessierten sowie die AG-Mitglieder zur Mitarbeit in Workshops eingeladen.

Ziel des 1,5jährigen Prozesses ist es, das Konzept der Circular Society auf inhaltlicher, strategischer und programmatischer Ebene weiterzuentwickeln. Dazu wurden ca. 40 Expert*innen aus Zivilgesellschaft, Wissenschaft, Wirtschaft, Politik und Verwaltung eingeladen, in transdisziplinären Arbeits-

gruppen an konzeptionellen Grundlagen, einer Forschungs- und Innovationsagenda, Good-Practice-Sammlungen und politischen Handlungsempfehlungen zu arbeiten. Die inhaltliche und strategische Ausrichtung des Roadmap-Prozesses leitet sich aus den bisherigen Erkenntnissen und Dialogformaten zur Circular Society ab.

Der Prozess knüpft u.a. an die Beiträge des Circular Society Forums 2021 an und führt diese weiter. Das Projekt ist initiiert und wird organisiert durch das social design lab der Hans Sauer Stiftung gemeinsam mit dem Fachgebiet Technik- und Umweltsoziologie der BTU Cottbus-Senftenberg und wird von der Deutschen Bundesstiftung Umwelt gefördert.

9.00 – 10.30 // PROJEKTVORTRAG 01**KUNST, KLEIDUNG UND KOMMUNEN -
CIRCULAR LITERACY IN DER PRAXIS (DE)**

Information Literacy als Wegbereiter für einen nachhaltigen Bekleidungskonsum, **Mandy Töppel & Kristina Fajga** / autark.berlin

Kunst aus Flussmüll als Denkanstoss gegen unseren aktuellen Plastikkonsum, **Sabine Zimmermann** / Clean River Project e.V.

RE-BUILD-OWL: Kommunen auf dem Weg zu neuen Routinen, **Lisa Pusch & Gerald Knaut** / RE-BUILD-OWL

Abstract: Drei Projekte stellen sich und ihre Arbeit vor. Dabei geht es um nachhaltigen Bekleidungskonsum, Kunst, die Aufklärung über die Verschmutzung unserer Gewässer leistet und darum, Kommunen zirkuläres Bauen näher zu bringen und zu ermöglichen. Alle drei Akteur*innen versuchen dabei, Wissen zu vermitteln und Vernetzung herzustellen und sind damit konkrete Beispiele, wie Circular Literacy in der Praxis umgesetzt werden kann.

9.00 – 10.30 // WORKSHOP 01**CIRCULAR CIRCUITS - WAYS TO REDUCE
E-WASTE (EN)**

Magdolna Molnár / Universität Regensburg

Abstract: In the last two decades, discarded electronic equipment has become one of the fastest growing and most polluting waste streams. This is why this workshop will focus on the challenges of the e-waste generation and management in Europe. After introducing the current state of affairs of some of the European initiatives to extend the lifespan of small electronic devices, participants will have the opportunity to share their thoughts and experience on the possible ways to contribute to the reduction of e-waste in an interactive discussion.

11.00 – 12.30 // PROJEKTVORTRAG 02**„TRANSITIONS TO CIRCULAR SOCIETIES:
THE ROLE OF ACTORS, EXPERIMENTS AND
SPECULATIVE DESIGN“ (EN)**

Re:Construct – Understand Societal Aspects of the Transition to Circularity, **Ilaha Abasli** / Erasmus University Rotterdam

Experimenting with Circularity in Product Development, **Shalini Shahoo** / Bechtle AG

Speculative Design as a Practice to enable Circular Futures, **Sebastian Planck** / Strascheg Center for Entrepreneurship & **Nina Höhne** / UnternehmerTUM

Abstract: What are the social and political implications of the transition to a circular society in the Global South, and what knowledge gaps remain? What is the potential of experimenting with circularity in product development for a circular society? To what extent can speculative design be a fruitful yet critical methodology for the transition to a circular society? Three speakers from perspectives that could hardly be more different will explore ways to achieve the same goal: Enabling the transition to a circular society.

11.00 – 12.30 // WORKSHOP 02**CIRCULAR SOCIETY TOOLKIT 3.0: EIN SPIELE-
RISCHES KARTENSET FÜR CIRCULAR LITERACY
& IDEATION (DE)**

Conor Trawinski & Saskia Steyrer / Hans Sauer Stiftung

Abstract: Das Circular Society Toolkit ist ein Kartenset, das darauf abzielt, Circular Literacy zu fördern und zu unterstützen. Es wurde kollaborativ entwickelt und hat – ausgehend von Benedikt Bantlows Master Abschlussprojekts im Jahr 2019 – drei Iterationen durchlaufen. In diesem Workshop werden wir mit der dritten Toolkit-Version arbeiten,

die von Anna Trawnitschek und der Hans Sauer Stiftung erarbeitet wurde. Dabei bekommen die Teilnehmenden die Möglichkeit, sich mit dem Kartenset vertraut zu machen und zu erfahren, wie man es in verschiedenen Kontexten einsetzen kann.

12.45 - 13.45 // BREAK LECTURE

CIRCULAR SOCIETY GOES GLOBAL - INTERNATIONAL PERSPECTIVES ON CIRCULARITY (EN)

with researchers and practitioners active in the “Global South” (tbd) / Facilitator: Melanie Jaeger-Erben

Abstract: Circular Society concepts should encompass the focus on local communities and circular regions and need to be embedded in a global perspective of transforming current systems of consumption and production. The panel will start with some short inputs from researchers and practitioners with a focus on Circular Economy and Society in the so-called „Global South“. A joint discussion will outline common objectives and possible topics of a research and action agenda that fosters international exchange and collaboration between Circular Communities and Practitioners.

Für eine Einführung in das Themenfeld der Circular Society empfehlen wir folgende verlinkte Publikationen/
For an introduction to the topic of the Circular Society, we recommend the following linked publications:

01 / Positionspapier „Wege zu einer Circular Society – Potenziale des Social Design für gesellschaftliche Transformation“, Hans Sauer Stiftung
> [Deutsche Version](#)
> [English Version](#)

02 / [Kreislaufwirtschaft – ein Ausweg aus der sozialökologischen Krise?](#), **MELANIE JAEGER-ERBEN & FLORIAN HOFMANN**

03 / [Circular literacy. A knowledge based approach to the circular economy](#), **JAKOB ZWIERS, FLORIAN HOFMANN & MELANIE JAEGER-ERBEN**

04 / [A typology of circular economy discourses: Navigating the diverse visions of a contested paradigm](#), **MARTIN CALISTOFRIANTA, WALTER J.V. VERMEULENA, ROBERTA SALOMONE**

05 / [From Take-Make-Dispose to a Circular Society – Introduction of a new vision in six propositions](#), **MELANIE JAEGER-ERBEN, FLORIAN HOFMANN / NACHWUCHSGRUPPE OBSOLESZENZ.**

06 / [Critiques of the circular economy](#), **HERVÉ CORVELLEC, ET AL.**

07 / [The rebound effect of circular economy: Definitions, mechanisms and a research agenda](#), **CAMILA G. CASTRO, ET AL.**

08 / [Circular Economy and economic \(de-\)growth? Let's shift the baselines](#), **FLORIAN HOFMANN**

09 / [Social and Cultural Aspects of the Circular Economy](#), **HRSG. VIKTOR PÁL**

10 / [Mythen der Circular Economy](#)

11 / [The Circular Sprint: Circular business model innovation through design thinking](#), **TOMAS SANTA-MARIA, ET AL.**

12 / [Characteristics, potentials, and challenges of transdisciplinary research](#), **MARK G. LAWRENCE, ET AL.**

Stand: 31.08.2022

Das Forum wird federführend organisiert von /
The forum is organised by:

gefördert durch



www.dbu.de



Dr. Ralph Boch, Prof. Dr. Melanie Jaeger-Erben,
Dr. Florian Hofmann, Nadja Hempel, Barbara Lersch,
Adrian Schlegel

Grafik: Melina Oppelt & Marie Glöckner, Hans Sauer
Stiftung

Für Fragen wenden Sie sich bitte an /
For questions, please contact
info@circularsociety.de

[Hier](#) finden Sie zudem die Projektskizze zu
„Roadmap to a Circular Society“ /
[Here](#) you will find the project outline for
“Roadmap to a Circular Society”



**CIRCULAR
SOCIETY FORUM**
2022